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El nuevo dirigente asegura que su partido mantendrá la Presidencia; no teme al PRI, señala 

Madero, muy cercano a Calderón, electo por aclamación líder 
de AN 

El triunfo del senador, luego de que Roberto Gil Zuarth declinó para no dañar al blanquiazul 

GEORGINA SALDIERNA Y ROBERTO GARDUÑO 
  
Periódico La Jornada 
Domingo 5 de diciembre de 2010, p. 9 

El senador Gustavo Madero Muñoz fue electo por aclamación presidente del Partido Acción Nacional (PAN) para 
el periodo 2010-2013, luego de que su más cercano contendiente, el diputado Roberto Gil Zuarth, declinó sus 
aspiraciones para, subrayó, no dañar al instituto político y mantener la unidad interna. 

El presidente Felipe Calderón se comunicó por la tarde con el senador por Chihuahua para felicitarlo por su 
triunfo, así como para encomiar a los panistas por haber realizado una elección democrática y ejemplar. 

A bordo del avión presidencial, en el trayecto de Mar del Plata a Cancún, Calderón dijo por teléfono a Madero –y 
con un mensaje en Twitter– que, con absoluto respeto a la ley, mantendrá una estrecha comunicación y 
coordinación con la nueva dirigencia, buscando impulsar los acuerdos que el país requiere para los años 
venideros, así como los principios y valores comunes. 

Tras de recibir la felicitación presidencial, el nuevo dirigente aseveró que no le tiene miedo al PRI, y aseguró que 
su partido ganará las elecciones de 2012. 

En conferencia de prensa, señaló que defenderá y apoyará al jefe del Ejecutivo. Se comprometió a integrar un 
equipo incluyente y plural, en el que tendrán cabida los otros cuatro competidores. Destacó que pedirá licencia en 
el Senado para dedicarse de tiempo completo al partido, en el cual convocará a una gran alianza interna. 

Gil Zuarth declinó poco después de que se conocieron los resultados de la primera vuelta electoral, según los 
cuales Madero obtuvo 129 sufragios, Roberto Gil 122, Cecilia Romero 57, Francisco Ramírez Acuña 45 y Blanca 
Judith Díaz 14. 

Los seguidores del senador festejaron el triunfo inicial con gritos de ¡Madero, Madero, Madero presidente!, 
mientras los partidarios de Gil veían con incredulidad las cifras y hacían escenarios de cómo se distribuirían los 
votos de los consejeros nacionales –responsables de elegir al jefe nacional del blanquiazul–, en la siguiente 
votación. 

Especularon si se mantendría el acuerdo del bloque contrario a Gil –integrado por Romero, Ramírez Acuña, Díaz y 
Madero– de no dar un solo voto a su candidato y apoyar al mejor posicionado entre ellos en la primera vuelta 
electoral, o si se dividirían los sufragios. 
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Pero aún en el primer escenario, destacaban que Madero no tendría los 247 votos requeridos –dos terceras 
partes– para obtener el triunfo, y Gil tampoco reuniría esa cifra. 

Un intenso cabildeo se realizó entonces. Madero y Cecilia Romero, ex comisionada nacional de Migración, 
subieron al tercer piso de la sede panista. Fuentes del blanquiazul destacaron que la candidata negociaba la 
secretaría general del partido y posiciones en Guanajuato a cambio de que sus 57 votos se inclinaran a favor del 
legislador por Chihuahua en la segunda ronda electoral. 

Mas tarde, en uno de los patios del inmueble, Roberto Gil, Germán Martínez –ex dirigente del partido y promotor 
de la candidatura del primero–, Madero y el gobernador de Morelos, Marco Adame –impulsor de las aspiraciones 
de Romero– continuaron el cabildeo. Por más de 10 minutos debatieron y luego se trasladaron al auditorio, donde 
los esperaban los consejeros para iniciar una nueva votación. 

Pero entonces se anunciaron las declinaciones de Romero, Ramírez Acuña y, sorpresivamente, de Gil. Díaz 
automáticamente había quedado fuera al obtener el menor número de sufragios. 

Ante los 366 consejeros que asistieron a la reunión, de un total de 381, el diputado anunció que para no dañar al 
PAN declinaría sus aspiraciones, y enseguida le levantó la mano al ex coordinador de los senadores, mientras la 
militancia aplaudía y coreaba ¡Unidad, unidad! 

En declaraciones a la prensa, Gil explicó que decidió retirarse porque consideró innecesario someter al partido a 
una nueva votación y a la especulación de cómo se comportarían los consejeros. 

Manifestó su respaldo al nuevo presidente del blanquiazul, dijo estar listo para las tareas que le encomiende y 
confió en que Madero actuará de manera incluyente y responsable y cuidará la unidad interna. Refirió que 
reflexionaría sobre las causas por las cuales no obtuvo más sufragios. 

Los panistas aprobaron la determinación de Gil, pues sabedor que ni a él ni a Madero les alcanzaban los votos para 
obtener el triunfo, decidió no entrampar al partido en una segunda o tercera votación en la que nadie alcanzaría 
los 247 sufragios. 

Salió de manera honrosa, aunque lo cierto es que fue el derrotado, confió un militante. 

Madero logró el apoyo unánime de los consejeros tras una jornada de más de nueve horas, que se inició con una 
reunión entre el secretario de Gobernación, Francisco Blake, el titular de la Oficina de la Presidencia, Gerardo 
Ruiz Mateos, y cercanos colaboradores de los cinco candidatos, incluidos Jordi Herrera y el secretario de la 
Función Pública, Salvador Vega. Trascendió que el objetivo del encuentro fue pedir a los aspirantes mesura y que 
cuidaran al blanquiazul. 

Más tarde –y luego del intento fallido del ex dirigente Manuel Espino de ingresar a la reunión del Consejo 
Nacional–, se iniciaron los discursos. 
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Primero hablaron los presentadores de cada candidato. Por Madero tomó la palabra el subsecretario de la Función 
Pública, Rogelio Carbajal; por Cecilia Romero, el dirigente del PAN en Puebla, Juan Carlos Mondragón; a nombre 
de Ramírez Acuña habló Juan Antonio García Villa; por Díaz, la diputada Laura Elena Estrada, y por Gil el 
dirigente oaxaqueño Carlos Moreno. 

Luego intervinieron los aspirantes. Según los propios panistas, la más aplaudida fue Blanca Judith Díaz, quien 
hizo un diagnóstico punzante de la situación de Acción Nacional. Se refirió a prácticas autoritarias, corruptas y 
antiéticas que se reproducen en el blanquiazul como calca de lo que combatió en el pasado. 

Este domingo volverá a reunirse el Consejo Nacional, para determinar la integración del Comité Ejecutivo. Ahí se 
sabrá si los afanes de Romero por hacerse de la secretaría general rendirán fruto. Mientras, los seguidores de 
Madero festejaron anoche a ritmo de tambora y con una cena. 

En tanto, la militancia ratifica el análisis de que independientemente de que ganara Gil o Madero, el calderonismo 
mantiene su hegemonía en el PAN, pues ambos son cercanos al jefe del Ejecutivo. 

 

Hemos cuidado como nadie el bolsillo de los mexicanos, asegura 

AN ganará en 2012, afirma Nava; los priístas, nostálgicos del 
poder perdido 
GEORGINA SALDIERNA Y ROBERTO GARDUÑO 
  
Periódico La Jornada 
Domingo 5 de diciembre de 2010, p. 10 

En su última participación pública como dirigente del Partido Acción Nacional (PAN), César Nava señaló que esa 
organización está de regreso en el camino de la victoria; vamos juntos a ganar el 2012, y con dureza la emprendió 
contra el PRI. Pidió perdón a los dirigentes y militantes panistas por no haber tomado las decisiones que de él se 
esperaban. 

“A aquellos que se desgarran por la legítima proclama de un gobierno diferente, les decimos que no es con 
adjetivos ni con aspavientos como se construye el debate en democracia. 

Hemos escuchado el vocerío de quienes se sienten aludidos. No han escatimado vituperios ni para el Presidente de 
la República ni para su partido. Pero a ninguno de ellos (los priístas) lo hemos visto salir del clóset para defender a 
(Carlos) Salinas o a (Ernesto) Zedillo. 

Instalado entre sus correligionarios, Nava reiteró que los priístas le apuestan más a la desmemoria que a la 
confrontación de cifras. Se mueven más por el pasado que por la mirada de futuro; se mueven por la nostalgia del 
poder perdido, apuntó. 
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Ahora, ya lo habíamos dicho, pero ahora está más claro que nunca: ellos no le darán al país lo que éste necesita. 
Preferirán negar el avance posible de hoy para luego facturar el supuesto estancamiento de mañana. Escogerán la 
vía fácil del regateo, antes que la ardua tarea de la construcción de acuerdos. Siguen anclados en su lógica; para 
ellos, todo tiene que ver con la recuperación del poder. ¿Y el país? El país puede esperar. 

Elevando el tono de la voz, entre amigos, insistió en su lealtad al presidente Felipe Calderón. Lo hemos hecho y lo 
seguiremos haciendo. Con él, con nuestros gobernadores y nuestros presidentes municipales hacemos buenos 
gobiernos, hacemos gobiernos diferentes y entregamos buenas cuentas. 

Reiteró su convicción de impulsar las coaliciones con otras fuerzas políticas –en los últimos meses, con el PRD– 
sin temor a la confusión de ideas. 

La ciudadanía respondió y nos dio su confianza. En todos los casos, las alianzas trajeron más votos de los que 
prometía la suma aritmética de los votos de los partidos. En el menor de ellos, los candidatos recibieron 14 puntos 
más que la mera adición de los votos de los partidos coaligados, agregó. 

También resaltó los logros del PAN en el gobierno: “Se suman al esfuerzo nacional para transformar al país de 
raíz. Lo hemos dicho y lo reiteramos, fuimos oposición responsable durante 61 años y hemos acompañado 
acciones transformadoras de gobierno durante los últimos 10. Para nosotros, la ruta hacia el 2012 está clara, nos 
corresponde acreditar la eficacia del proyecto humanista. Veo con claridad que nuestra siguiente victoria cultural 
será precisamente la de mostrar en los hechos la fuerza transformadora del humanismo ahora desde el gobierno. 

Hemos cuidado como nadie el bolsillo de los mexicanos; la inflación y la devaluación dejaron de ser los jinetes 
apocalípticos que esfumaban el patrimonio familiar. En lo político, la separación de poderes, el marco de 
libertades y la transparencia gubernamental llegaron de la mano del PAN, y llegaron para quedarse, sostuvo. 

 

Ilegal, el comité de Ortega en el PRD: opositores 
ANDREA BECERRIL Y RUBICELA MORELOS 
Reportera y corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 5 de diciembre de 2010, p. 12 

El bloque de las izquierdas del PRD agrupadas en el llamado G8 advirtieron que la salida de Jesús Ortega de la 
dirección nacional perredista es la única forma de acabar con la alianza que ha establecido con el gobierno de 
Felipe Calderón, para devolver el rumbo político y la unidad al partido. 

Durante la reunión de ayer a la que asistieron dirigentes y representantes de Izquierda Democrática Nacional, 
Democracia Social, Izquierda Social, Frente Amplio Revolucionario, Grupo de Acción Política, Movimiento Cívico, 
Unidad Patriótica y la Red por la Unidad de las Izquierdas, se acordó un plan de acción que hoy darán a conocer 
durante un mitin frente a la estatua de Lázaro Cárdenas. 
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Partirán de la base jurídica que desde este domingo el comité de Jesús Ortega ya no es legítimo, porque el 5 de 
diciembre fue el plazo señalado por el Consejo Nacional para el cambio de la dirección nacional del PRD. 

Fueron más de 600 los participantes en el encuentro, entre ellos Dolores Padierna, Martí Batres, Mario Saucedo, 
Camilo Valenzuela, Saúl Ortega, Horacio Duarte, y los senadores Pablo Gómez y Carlos Sotelo. Este último expuso 
que no pueden permitir que la subordinación de la dirigencia que encabeza Jesús Ortega obligue a la izquierda a 
llegar dividida a la elección presidencial de 2012, derrotados de antemano. 

Se leyó un documento en el que el G8 se asume como una fuerza nacional para rescatar al PRD, que avanzará 
hacia una dirección colectiva. 

Advierten que se requiere detener las fugas de perredistas simpatizantes y para ello el G8 debe convertirse en “la 
referencia combativa de la resistencia en el partido. El senador Sotelo sostuvo que no son la disidencia del PRD. 
Los disidentes son Ortega y su grupo, que han decidido sujetarse a la derecha, al gobierno de Calderón. Sostuvo 
que durante el encuentro fue un clamor exigir la salida de Ortega de la presidencia del PRD, ya que este domingo 5 
concluye el periodo para el que fue electo. 

Recordó que el Congreso Nacional del PRD acordó que una vez que el IFE examinara los nuevo documentos, el 
consejo indicara la fecha de renovación de la dirigencia. Por lo tanto, hay una base jurídica para establecer que hoy 
el comité de Ortega es ilegal. 

Por su parte Jesús Ortega aseguró que para las elecciones del 2012 el PRD se tiene que presentar como una 
alternativa de gobierno pues se deben derrotar a las fuerzas conservadoras de los partidos acción nacional y 
revolucionario institucional. 
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Sostiene que el Ejecutivo no tiene claro cómo utilizar las leyes 

Beltrones arremete contra Calderón por su pobre aplicación de 
reformas 
ANDREA BECERRIL 
  
Periódico La Jornada 
Domingo 5 de diciembre de 2010, p. 12 

Ante parlamentarios de varias naciones del mundo, el presidente del Senado, Manlio Fabio Beltrones, criticó al 
gobierno de Felipe Calderón por la pobre aplicación de las reformas aprobadas en el Congreso, y por provocar, por 
ejemplo, que los empresarios, en lugar de explotar el gas grisú, lo liberen al medio ambiente o lo dejen en las 
minas, con consecuencias fatales, como ocurrió en Pasta de Conchos. 

Al inaugurar el foro de legisladores agrupados en Globe Internacional, Beltrones sostuvo que el gobierno federal 
no tiene una idea clara de cómo hacer uso de los instrumentos legislativos que le han dado el Senado y los 
diputados. 

Por lo que se refiere al cambio climático, insistió, ambas cámaras han aprobado diversas modificaciones 
encaminadas a frenarlo y han centrado sus prioridades legislativas en aquellas actividades de mayor emisión de 
gases de efecto invernadero, que son aquellas asociadas a la extracción de petróleo, minerales y a la generación de 
energía. 

Hizo notar que los empresarios mineros no explotan el gas grisú, pese a la modificación legal en la materia, ya que 
el gobierno de Calderón les aplicó un impuesto cercano a 40 por ciento. 

De todas formas, dijo, en el Senado se trabaja en una iniciativa para crear un límite máximo de uno por ciento en 
la quema de gas natural en la extracción del petróleo –que actualmente es de 7 por ciento–, lo que generaría 
recursos a México por mil 500 millones de dólares. 

Asimismo, agregó, el Senado buscará que a través de la Ley para el Aprovechamiento de Energías Renovables y el 
Financiamiento de la Transición Energética, se aproveche la generación de calor en procesos industriales y 
petroquímicos para producir hasta 20 por ciento de la electricidad requerida en México. 

A su vez, la senadora Yeidckol Polevnsky precisó que los legisladores mexicanos revisan más de 34 leyes que están 
involucradas directa e indirectamente con el cambio climático, a fin de presentar una propuesta seria y formal en 
torno a ese grave problema que tiene impactos diferenciados, toda vez que afecta más a los países que menos gases 
invernadero generan. 

Porfirio Muñoz Ledo sostuvo, en tanto, que en la COP16, que se lleva a cabo en Cancún, se deben crear 
compromisos nacionales y regionales que sean vinculatorios para cortar de raíz la emisión de gases tóxicos, 
porque de lo contrario no se habrá resuelto ningún problema. 
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Sólo unidos podremos enfrentar y superar los retos con éxito, afirma mediante un video 

Calderón pidió a consejeros panistas votar con la mira puesta 
en la elección de 2012 
GEORGINA SALDIERNA Y ROBERTO GARDUÑO 
  
Periódico La Jornada 
Domingo 5 de diciembre de 2010, p. 11 

En un video, el presidente Felipe Calderón se dirigió a los integrantes del Consejo Nacional panista para 
solicitarles que al emitir su voto pensaran sólo en la elección federal de 2012. 

“Quiero pedirles a todos ustedes que están en posibilidad de votar que piensen exclusivamente en ello, en la 
importancia de la próxima contienda; que se haga a un lado cualquier otro tipo de intereses, cualquier otro tipo de 
grillas, de desencuentros, de chismes. Que se hagan a un lado las filias y las fobias que se forman de manera 
natural.” 

Su inasistencia al encuentro panista –porque se encontraba en tránsito de Argentina a Cancún– se sustituyó con 
un video, que fue aclamado en cuatro ocasiones. 

El mensaje fue escueto y redundó en la unidad de Acción Nacional, idea paradójica ayer, cuando el ex dirigente 
panista Manuel Espino fue echado a empellones de la sede nacional del partido. 

Calderón ponderó su excelente relación con todos los candidatos a ocupar la dirigencia nacional, y agregó: “estoy 
seguro de que la tendré todavía más estrecha con cualquiera que resulte electo por ustedes, las consejeras y los 
consejeros nacionales. 

“En esta ocasión tan singular simplemente quiero llamar a todos ustedes a la reflexión profunda, a la reflexión 
responsable, a la reflexión seria. 

“La elección de la presidenta o del presidente del PAN es de vital importancia para el país, y habrá de acompañar 
la labor del gobierno en este último tercio del sexenio, que son dos largos años (...) en donde vamos a estar a todo 
para cumplir con las metas que nos hemos propuesto para servir a los mexicanos. 

“Necesitará (el nuevo dirigente) también procesar la elección interna de Acción Nacional, hablar a nombre del 
partido, organizar la campaña electoral, también dirigir al PAN en el primer año del próximo gobierno. 

Que piensen en la decisión más que en todas las cosas que han rodeado este proceso, y háganlo con la única 
consideración del bien del partido y del bien de México. Aquí no hay pero que valga. Sólo unidos vamos a poder 
enfrentar y superar exitosamente los retos que tenemos por delante. Así que a votar en plena conciencia, sin otra 
consideración que el bien del partido, de México, y una vez pasado este proceso electoral interno, que es un 
proceso democrático, a unirnos fuertemente sin resabios y sin resentimientos. 
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El ex presidente del partido fue sacado a empellones de la sede nacional del blanquiazul 

Autoritarismo, prepotencia y soberbia se instalaron en la 
cúpula panista: Espino 

Con el argumento de que es consejero vitalicio, intentó participar en la elección de dirigente 

GEORGINA SALDIERNA Y ROBERTO GARDUÑO 
  
Periódico La Jornada 
Domingo 5 de diciembre de 2010, p. 10 

El derecho vitalicio a formar parte del Consejo Nacional del PAN por haber sido presidente de ese instituto 
político, fue el criterio que Manuel Espino esgrimió para ingresar en la principal sede panista, donde denunció que 
el autoritarismo, la prepotencia y la soberbia se han instalado en la cúpula del blanquiazul. 

Hace cuatro años Espino comprometió su carrera política en defensa del cuestionado triunfo electoral de Felipe 
Calderón. En el suntuoso edificio de la sede nacional panista alzó la mano al michoacano en señal de ganador. 

Aquel triunfalismo se convirtió ayer en la escena lamentable de la venganza contra un ex presidente panista 
sacado a empellones por empleados de resguardo del CEN panista. 

Defiendo el honor de militantes 

Hace cuatro días Espino –cuyo periodo al frente del PAN será recordado por sus actitudes de derecha radical y 
confesionales– recibió la notificación de su expulsión del partido. 

Aún así, ayer se presentó en el edificio de avenida Coyoacán esquina Popocátepetl con la intención de participar en 
el proceso de elección interna. 

Acompañado por un centenar de simpatizantes y familiares, consiguió que los empleados de seguridad le abrieran 
la puerta. 

Cuando se encaminada al auditorio del edificio, el secretario general, Alfredo Rivadeneyra, lo alcanzó y lo condujo 
a una oficina donde se encerraron 15 minutos. 

Rivadeneyra, enviado de César Nava, explicó su estado legal a Espino: ya había sido notificado de la expulsión y, 
por tanto, ya no era militante del PAN. 

El ex dirigente replicó que los estatutos le conceden el derecho de consejero vitalicio. 
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Al no obtener respuesta favorable de un Rivadeneyra que se hizo eco del guión dictado por Nava, Espino decidió 
retirarse porque no “les voy a dar un tratamiento de golpes y empujones como el que ellos me han dado. Me voy 
con la satisfacción de haber cumplido, de haber llegado al Consejo Nacional. 

Me voy con la tranquilidad de ver que tenemos la razón: se ha instalado el autoritarismo en el PAN. El lunes y el 
miércoles voy a impugnar la decisión de la Comisión de Orden del estado de Sonora (la cual lo expulsó), pero 
seguramente no van a tener una actitud distinta de la que han tenido hasta ahora, aseveró, y ubicó su esperanza en 
la determinación del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). 

Estoy defendiendo el honor de muchos panistas. A mí no me acusan de corrupción ni de enriquecimiento 
inexplicable, sino de ser congruente. 

–¿Por quién votaría? –se le preguntó. 

–Yo no votaría por (Roberto) Gil porque quiero que el partido deje de tener presidente sin voluntad propia, con 
una actitud poco panista. 

“Ratifico mi compromiso de seguir respaldando al PAN para que estas actitudes autoritarias, prepotentes y 
soberbias se destierren del partido y regrese la sensatez, regrese el debate. 

Yo preferiría que adentro en el Consejo Nacional debatiéramos el porqué sí o porqué no puedo participar. Atrás 
hubo un chantaje y una presión. No obstante está notificación, la expulsión no es definitiva, porque hay dos 
instancias hacia adelante: la del Consejo Nacional y la del TEPJF, pero en el supuesto de que fuera definitivo, yo 
vengo a defender mi posición de consejero nacional vitalicio, como lo establece el estatuto. 

–¿Aunque usted sea expulsado en definitiva, conserva la posición de consejero? 

–Los estatutos en su artículo 44 dicen que el Consejo Nacional está integrado por el presidente y el secretario 
general del Comité Nacional, los ex presidentes del Comité Ejecutivo Nacional. No dicen más. Enseguida dicen que 
el presidente de la República, y aclaran que sólo si es miembro del partido, los gobernadores de los estados que 
sean miembros del partido. Esa aclaración no se hace para los ex presidentes del partido. 

–¿Es el mismo criterio que utilizaron para validar la candidatura de Roberto Gil? 

–Así es. Para ser candidato a la presidencia del partido se requiere solamente del apoyo de 10 consejeros, no se 
requiere ni siquiera ser militante del partido, no se requiere antigüedad como militante, y a mí se me está dando 
un tratamiento muy diferente. 

Espino abandonó entre empellones la sede nacional del PAN donde alzó el brazo a Calderón. Se fue entre gritos de 
respaldo de sus acompañantes. Adentro, el senador Santiago Creel dejó sentir su rechazo a la decisión de la cúpula 
panista. No creo que con una expulsión se resuelvan las cosas. En vez de expulsión debió ser una reconciliación. El 
partido no está para dividirse, sino para unirse, y tenemos que ir cerrando capítulos, cerrando la página. Eso es 
hacer política; lo otro es muy fácil. 
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Considera que toda la clase política está podrida y por eso la designación no es noticia 

Madero garantiza una era de más de lo mismo en el PAN, 
advierte AMLO 

López Obrador aclaró que el pleito no es con los panistas de abajo, porque ellos están amolados 

DE LA REDACCIÓN 
  
Periódico La Jornada 
Domingo 5 de diciembre de 2010, p. 12 

Andrés Manuel López Obrador calificó la elección de Gustavo Madero como presidente del Partido Acción 
Nacional (PAN) como más de lo mismo. Es igual de deshonesto que (su antecesor César) Nava. Toda la llamada 
clase política está podrida y por eso no es noticia, dijo. 

El ex candidato presidencial aclaró que él respeta mucho a los panistas de abajo, el pleito no es con ellos, porque 
ellos están igual de amolados y de desinformados como está la mayoría del pueblo. Pero el nombramiento de 
Gustavo Madero no favorece a nadie, precisó. 

Entrevistado en Tlaxcala, donde encabezó la primera reunión de los comités territoriales, el ex jefe de Gobierno 
del Distrito federal recalcó que está en contra de una alianza entre el PAN y el Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) para los comicios de 2012. 

Horas antes, en Córdoba, Veracruz, dijo que Marcelo Ebrard es un buen gobernante de (la ciudad de) México y 
una persona buena, una gente de bien, cuando se le interrogó acerca de su dicho en San Luis Potosí, el miércoles 
pasado, de que a la mafia del poder le encantaría que el jefe de Gobierno fuera el abanderado presidencial del PRD 
en 2012. 

–¿Considera que (Ebrard) se unirá a la campaña con usted? 

–Eso se verá en su momento, no estamos de acuerdo con la alianza de PAN y PRD, nosotros vamos por un camino 
nuevo, ya estuvo bien de simulaciones. Afirmó que hay aceptación ciudadana ante una segunda candidatura 
presidencial suya, pero lo más importante es que nos organicemos para participar en las elecciones de 2012 y 
volver a ganar a la mafia del poder. 

Esa camarilla, insistió, apuntala al gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, con todo un aparato 
publicitario a cargo de Televisa para imponerlo en Los Pinos. En Veracruz, López Obrador reiteró su propuesta de 
tomar diez decisiones fundamentales y fuertes para enderezar el rumbo del país, entre ellas no vender ni un solo 
barril de petróleo crudo al extranjero, todo lo vamos a procesar en México, en nuestro país. No es raro que desde 
hace 28 años no se construye una nueva refinería en México, ¿por qué? Porque se están comprando 40 por ciento 
y cada vez más de la gasolina que consumimos, es decir, se compran 300 mil barriles diarios de gasolinas, lo que 
significa un gasto de 12 mil millones de dólares al año, explicó. 
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Prevalecerá la unidad, dice Blake 
GEORGINA SALDIERNA Y ROBERTO GARDUÑO 
  
Periódico La Jornada 
Domingo 5 de diciembre de 2010, p. 11 

El titular de Gobernación, Francisco Blake, refirió, momentos antes de la elección de dirigente panista –la cual 
ganó Gustavo Madero–, que tras el proceso prevalecerá la unidad. Tenemos que hacer un ejercicio, que ha 
caracterizado al PAN por muchas décadas, de libertad, de civismo y de competencia responsable. 

–¿No habrá línea? 

–La línea es la libertad, la democracia, la responsabilidad de cada quien para que ejerza su voto de manera libre, 
directa, secreta y responsable. 

Santiago Creel solicitó al ganador de la elección interna fijar reglas claras en la contienda panista por la 
candidatura presidencial, con objeto de fortalecer la propuesta del blanquiazul, ofrecer una buena opción y 
renovar la forma de hacer política. 

Un partido abierto a la ciudadanía, un partido que nos permita regresar a esa ciudadanía que está esperando una 
respuesta de apertura de Acción Nacional; una respuesta a los grandes temas nacionales con un enfoque diferente 
a lo que han sido los dos primeros gobiernos de Acción Nacional; retomando, eso sí, lo bueno de cada uno de ellos, 
tanto de Vicente Fox como del presidente Felipe Calderón, pero con rutas distintas, naturalmente. 

Juan Molinar aseguró que en la cúpula panista no hay línea, sino valores para ejercer la libertad política y cuidar 
la unidad del PAN. 
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El Despertar 

AMLO y FCH, un cotejo 

JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI 

En el drama político hay dos protagonistas, Andrés Manuel López Obrador y Felipe Calderón, ambos han 
practicado la política a la máxima intensidad en estos últimos 4 años. Ambos participarán de modo decisivo en las 
elecciones de 2012. Calderón no podrá ser candidato, pero su interferencia para imponer a su sucesor será 
fundamental. Carlos Salinas es otro actor pero está en la penumbra acosado por su pasado. Los priístas son 
institucionales y podrían ser sustituidos unos por otros sin diferencia. Ningún otro panista tiene relieve. Sería 
interesante cotejar a los dos protagonistas: 

Trayectoria. Calderón se inició en la política muy joven, es descendiente de las familias fundadoras del PAN y fue 
su presidente (1996-1999). Fue un dirigente mediocre que estancó a su partido, quien tuvo que elegir a Vicente 
Fox, un virtual externo. Como candidato a la Presidencia se impuso con un fraude y el apoyo ilícito y hasta 
delictivo de Fox, los gobernadores, Elba Esther Gordillo y la oligarquía. 

AMLO empezó también muy joven en la política, fue brevemente presidente del PRI en Tabasco y después 
fundador del PRD en un estado donde no existía oposición; ganó, de hecho, las elecciones en 1994. Fue presidente 
del PRD (1996-1998).  

Lo sacó de la postración y lo llevó al triunfo en 1997 con la primers gubernatura del Distrito Federal, y subió del 17 
por ciento de representación en la Cámara de Diputados hasta el 27 por ciento. Hay indicios que como candidato a 
la Presidencia en 2006 ganó la elección. 

Gestión de gobierno: López Obrador en el Gobierno del Distrito Federal redujo la inseguridad y gestionó los 
mayores programas sociales y la más grande obra pública en la historia del DF. Redujo 1000 por ciento los gastos 
de publicidad gubernamental y al terminar su trabajo tenía una aceptación mayor de 70 por ciento. Calderón ha 
tenido el peor desempeño de un presidente en los pasados 75 años. El estancamiento económico, la falta de 
empleo, los índices de pobreza extrema y de violencia, todos los problemas nacionales se han agravado. Su 
popularidad ha caído a pesar del gasto de miles de millones de pesos en abrumadora propaganda. 

Resultados: a 4 años de iniciado el sexenio toda la nación ve con angustia e incertidumbre el final de la gestión de 
Calderón. AMLO ha resistido la campaña sucia, permanente, las traiciones de su propio partido y hoy preside el 
único movimiento de oposición creíble y peligroso para un régimen y un sistema de vida cada vez más decadentes. 

joseaorpin@hotmail.com 
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Jesse Eisenberg no es 
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Elige AN a Madero

Denuncian empresarios que les exigen ‘derecho de piso’
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‘narcocuotas’
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Hoy, Rayados  
y Santos pelean  
en el Tec de 
Monterrey por su 
cuarto título del 
futbol mexicano.

La venta de protección a co-
merciantes y empresarios está 
presente en las 16 delegacio-
nes del Distrito Federal, repor-
ta el Consejo para la Ley y los 
Derechos Humanos, A. C.

Fernando Ruiz, presiden-
te del organismo, señaló que el 
modus operandi es similar al 
usado en el norte del País: se 
presentan al negocio de cuatro 

a seis personas armadas que, 
bajo amenazas, exigen pagos 
semanales y mensuales.

“Los primeros casos se 
presentaron en Gustavo A. 
Madero. Posteriormente, co-
menzamos a ver en toda la 
Ciudad; ya no está reservado a 
la periferia”, expuso.

Manuel Durán

Acechan por toda la Ciudad
 Me dijo: ‘Soy de La  

Familia y, si no quieres tener 
problemas, necesitamos  
varios pagos de 10 mil pesos, 
y nos vale madre si le hablas 
a la Policía’. Me puse nervioso 
y aventé el teléfono”.

Comerciante del DF

así lO dijO
d Relatan afectados
que criminales piden
miles de dólares;
algunos han cerrado

Mariel Ibarra  
y Alejandro Ramos

Las extorsiones contra empresa-
rios llegaron al Distrito Federal.

Miembros de la iniciativa 
privada acusan que han recibido 
llamadas telefónicas de personas 
que dicen pertenecer a grupos co-
mo La Familia y exigen desde 4 
mil pesos semanales hasta miles 
de dólares para dejarlos operar y 
no agredir a sus familias.

“En el sector hay mucha preo-
cupación porque en los últimos 
meses nos han reportado varios 
casos. Lo preocupante es que la 
gente que habla amedrenta, ame-
naza y dan datos personales para 
cobrar un ‘derecho de piso’ para 
que puedan operar los negocios.

“Sabemos de cinco casos de la 
Condesa y Polanco, donde la gen-
te bajó la cortina para no pagar o 
porque se negaron a que los de-
lincuentes insertaran a un mese-
ro que ofreciera droga dentro del 
establecimiento”, señaló el presi-
dente de la Coparmex-DF, Juan 
de Dios Barba.

Según testimonios recabados 
por REFORMA, el fenómeno se 
ha registrado tanto en el corredor 
industrial de la Delegación Gus-
tavo A. Madero como en Miguel 
Hidalgo, Xochimilco y Tláhuac.

Laura, una empresaria de la 
GAM, narró que un tal “coman-
dante Nazario” llamó a su nego-
cio para exigir pagos.

“Mi sorpresa fue que, una se-
mana después, ya no llamaron a 
la oficina, sino a mi celular. Me 
dijeron mi nombre, dirección, el 
nombre y escuela de mis hijos, me 
dieron referencia de mi auto, co-
lor, placas, y me pidieron 20 mil 
dólares a cambio de no matar a  
empleados y a mis hijos”, relató.

Comerciantes del sur de la 
Ciudad también refirieron que, 
desde hace varios meses, han re-
cibido llamadas de este tipo.

“Por amenazas de extorsión, 
tuve que sacar a mis hijos del País, 

dDeclinan Gil, Romero

y Ramírez Acuña

antes de la segunda

ronda de votación

Ernesto Núñez  
y Carole Simonnet

El senador Gustavo Madero fue 
elegido ayer presidente nacio-
nal del PAN para el periodo 2010-
2013 con una diferencia de seis 
votos sobre su más cercano com-
petidor, Roberto Gil, en una pri-
mera ronda de votación.

Aunque los estatutos panis-
tas establecen que el presidente 
del partido debe ser elegido con 
dos terceras partes de los votos 
del Consejo Nacional, los conten-
dientes Roberto Gil, Cecilia Ro-
mero y Francisco Ramírez Acu-
ña declinaron antes de que se ce-
lebrara la segunda ronda.

En la primera vuelta, la vota-

ción fue: Madero, 128 sufragios; 
Gil, 122; Romero, 57; Ramírez 
Acuña, 45, y Blanca Judith Díaz, 
14. Esta última fue eliminada an-
tes de iniciar la segunda ronda.

Los consejeros panistas al-
canzaron a escuchar el segundo 
discurso de Gil pidiéndoles su vo-
to, y el del Gobernador de Baja 
California, José Guadalupe Osuna, 
quien habló en favor de Madero.

Pero Romero y Ramírez Acu-
ña anunciaron su declinación, y 
eso precipitó la decisión del equi-
po de Gil, quien pidió la palabra 
antes de que se llevara a cabo la 
segunda votación. Al declinar Gil, 
Madero fue elegido a mano alza-
da por los 366 consejeros.

La declinación de Gil fortale-
ció su posición y la de su grupo en 
las negociaciones para conformar 
el Comité Ejecutivo Nacional del 
PAN, cuyos 40 miembros serán 
elegidos este domingo.

Luego de una ríspida contien-
da interna, César Nava, presiden-
te saliente del PAN, aseguró que 
el gesto de Gil contribuyó a pre-
servar la unidad blanquiazul.

Madero fue felicitado de in-
mediato vía telefónica desde Ar-
gentina por el Presidente Felipe 
Calderón, con quien acordó co-
laborar estrechamente.

“En el año del Bicentenario, 
un Madero es un buen augurio 
para defender la democracia”, le 
dijo el Mandatario, de acuerdo 
con la versión del senador.

El nuevo dirigente, quien pe-
dirá licencia al Senado para dedi-
carse de tiempo completo al PAN, 
remarcó que va a ser un colabora-
dor, apoyador y defensor del Go-
bierno de Calderón.

Aseguró que su partido gana-
rá las elecciones de 2012 y que “en 
el caso del PRI, no le tengan mie-
do. Ya los hemos visto antes: son 
buenos para las encuestas y ma-
los para las elecciones”.

La jornada estuvo marcada 
por un incidente adicional: la pre-
sencia del ex dirigente Manuel 
Espino, a quien se le impidió par-
ticipar en la sesión por haber sido 
expulsado del partido.
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Claudio Barrera y Arturo Sierra

Jacobo Tagle Dobín, uno de los 
líderes de la banda que secuestró 
y asesinó al empresario Hugo Al-
berto Wallace, fue capturado la 
noche del viernes en los límites 
de Cuautitlán Izcalli y Nicolás Ro-
mero tras cinco años prófugo.

“Está rindiendo su declara-
ción ante el Ministerio Público, y 
en esta declaración se encuentra 
personal de la SIEDO”, informó el 
Procurador del Estado de México, 
Alfredo Castillo.

Además del caso Wallace, Ta-
gle es investigado por otro plagio 
y homicidio, y la Procuraduría es-
tatal le sumará los cargos de aco-
pio de documentos falsos y co-
hecho, ya que se le decomisaron 
actas de nacimiento e identifica-
ciones apócrifas y ofreció a los 
agentes dinero y un automóvil pa-
ra que lo dejaran escapar.

Isabel Miranda de Wallace, 
madre del empresario asesinado, 
dijo que espera que Tagle propor-
cione información para localizar 
el cuerpo de su hijo.

EnFOQUE

¿El Waterloo 
de Marcelo?
La Supervía busca dar 
un respiro vial, pero
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un daño a suelo 
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d Si hoy hubiera elecciones 
para Presidente de la 
República, ¿por cuál 
partido votaría?*
PRI  31%
PAN	 25

PRD	 8

* Se muestran los tres mejor  
posicionados.

Sube el PAN...  
sin candidato
Aunque AN cierra la brecha 
con el PRI, con su mejor 
candidato cae al tercer sitio, 
según la encuesta trimestral 
de Grupo Reforma.
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llEga El día
ZÓCALO. Todo está listo para el inicio de la temporada navideña en el DF. Ayer, las pistas  
de patinaje, la rampa de nieve y el museo del hielo, entre otras atracciones, estaban listos  
para que hoy se lleve a cabo la inauguración oficial, aunque la apertura al público será a partir  
de mañana y durará hasta el 9 de enero.  CIudAd 6

Miguel Ángel Granados Chapa (13) • Isabel Turrent, Jorge Ramos Ávalos, Rogelio 
Gasca Neri (14) • Rubio, Pardinas (15) • Flota (21) • Vargas Llosa (Int. 25)
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no puedo tener visitas en mi ca-
sa y yo estoy en riesgo”, dijo una 
empresaria del ramo metalúrgico 
que es intimidada desde mayo.

Un empresario de Tláhuac 
contó que los extorsionadores tie-
nen información de los negocios, 
los dueños y sus familiares.

“La primera llamada fue a 
principios de agosto. A mi em-
pleado le dijeron: ‘Dígale a su jefe 
que somos de La Familia y necesi-
tamos que nos dé un entre inicial 
de 10 mil pesos, y, si no lo hace, a 
él y a su negocio se lo va a llevar 
la chingada’, y colgó.

“No le tomé importancia, pe-
ro, a fines de ese mes, volvieron a 
llamar, y la persona me identificó 
con mi nombre y me dijo: ‘Ésta es 
la segunda llamada de La Familia. 
Necesitamos 15 mil y luego te lla-
maremos para otros pagos’”.

Ante las amenazas, ya hay 
quienes cambiaron de casa y au-
tomóviles y no descartan dejar la 
Ciudad de México.

“Temo que en realidad se tra-
te de gente de la delincuencia or-
ganizada. Platiqué con mi familia, 
y hemos decidido cambiar de do-
micilio y de autos (...) No descar-
tamos dejar la Ciudad”, señaló un 
empresario de Xochimilco.

CIudAd 3

d El senador Gustavo Madero 
ganó en la primera ronda con una 
ventaja de seis votos. 
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Evita PAN fractura; votan por Madero 
 
Retira Gil su candidatura tras la primera ronda. Le basta a senador una sola votación para ser 
declarado líder por tres años 
 
Carole Simonnet y Ernesto Núñez 
 
(5 diciembre 2010).- El PAN evitó ayer un choque de trenes y eligió por unanimidad al senador Gustavo 
Madero como su nuevo presidente para los próximos tres años. 
 
En el auditorio Manuel Gómez Morín de la sede panista, los 366 consejeros nacionales presentes lo votaron a 
mano alzada antes de la segunda ronda de votación, luego de que su principal competidor, Roberto Gil, se bajara 
de la contienda. 
 
Minutos antes habían hecho lo propio los aspirantes Cecilia Romero y Francisco Ramírez Acuña. 
 
Sin la presencia del Presidente Felipe Calderón, la sesión del Consejo Nacional arrancó pasada las 11:30 horas, con 
la presentación de los candidatos y sus discursos respectivos. 
 
Tras elegir como escrutadores a militantes de viejo cuño, como Fernando Canales Clariond, Luis Mejía y María 
Elena Álvarez Bernal, los consejeros sufragaron en una primera ronda en la que Madero obtuvo 128 votos y Gil 
122. 
 
Los otros tres candidatos quedaron rezagados: Romero consiguió 57 votos, Ramírez Acuña 45 y Judith Díaz 14, 
con lo que quedó eliminada. 
 
Al conocer el resultado parcial, Madero salió del salón para reunirse un momento con sus simpatizantes, que lo 
festejaron como si ya fuera ganador. 
 
Adentro, su equipo distribuyó camisetas a los consejeros en señal de victoria. 
 
En el equipo de Gil el resultado enfrió los ánimos, pues sus principales operadores, Jorge Manzanera y Patricia 
Flores, habían asegurado que contaban con los votos suficientes para ganar la primera ronda y tratar de inclinar la 
balanza a su favor a partir de la segunda. 
 
Al no haber un candidato con mayoría de dos terceras partes, el Consejo se alistó para llevar a cabo una segunda 
vuelta con los cuatro candidatos más votados. 
 
Se abrió una nueva ronda de oradores. 
 
Gil subió primero para solicitar de nuevo a los consejeros hacerlo presidente del PAN. 
 
"Aprendamos de nuestras fallas y omisiones. Hemos cometido errores estratégicos y de falta de generosidad entre 
nosotros. En ocasiones, hemos caído en la trampa de no sancionar la corrupción, cayendo en la complicidad. 
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"Hemos caído en la trampa de abandonar la tradición democrática, bajo la cual fuimos fundados y relajar nuestro 
compromiso con los ciudadanos. Hemos replicado conductas antidemocráticas", señaló. 
 
El equipo de Madero envió a la tribuna al Gobernador de Baja California, José Guadalupe Osuna, a quien se 
considera jefe político del Secretario de Gobernación, Francisco Blake, señalado por los contendientes de Madero 
como su principal operador. 
 
Tras el discurso de Osuna, Romero y Ramírez Acuña subieron a la tribuna para anunciar su declinación. 
 
Aunque aseguraron que sus votantes quedaban en libertad de sufragar por quien ellos decidieran, estaba fresco el 
recuerdo de la foto del día anterior, en la que aparecían todos los candidatos, menos Gil. 
 
El equipo de éste entró en una discusión interna, en la que algunos, como Manzanera, sugerían ir a la segunda 
ronda y otros, como Jordy Herrera, proponían declinar para no perder lo ganado en la primera ronda: una 
diferencia de apenas seis votos frente al ganador. 
 
Para evitar que en la segunda ronda fuera derrotado por una mayoría abrumadora, y consciente de la alianza de 
Madero con los otros tres candidatos, el equipo de Gil optó por declinar. 
 
Antes de anunciarlo, el diputado se reunió con Madero, en compañía de Germán Martínez, ex dirigente nacional 
panista, y Marco Antonio Adame, Gobernador de Morelos, a quien se ubica como líder de la corriente más 
conservadora del PAN, que apoyaba a Romero. 
 
El propio Adame desayunado horas antes con Madero. 
 
Gil anunció al Consejo Nacional su declinación y César Nava, líder nacional saliente, propuso a los consejeros 
votar, de manera económica, la única candidatura sobreviviente. 
 
Minutos después Madero rindió protesta como nuevo dirigente blanquiazul, y casi de inmediato, recibió una 
llamada de felicitación del Presidente Felipe Calderón. 
 
En conferencia de prensa posterior, Madero ofreció a sus cuatro contrincantes integrar un Comité Ejecutivo 
Nacional plural e incluyente. 
 
Por la noche, Madero y los grupos panistas iniciaron negociaciones para elegir a los 40 miembros en una votación 
a realizarse hoy a partir de las 9:00 horas. 
 
Ofrecen coordinación 
  
El Presidente Calderón aseguró que mantendrá una estrecha coordinación con la nueva dirigencia de Acción 
Nacional. 
 
Mediante un comunicado, el Mandatario dijo que buscará impulsar los acuerdos que el País requiere para los años 
venideros, así como los principios y valores que les son comunes con el nuevo presidente nacional panista. 
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Asimismo, felicitó a los miembros del partido por haber conducido una elección que consideró democrática y 
ejemplar. 
 
Salen de apuros 
  
Una elección interna que parecía complicada, se resolvió con la declinación de la mayoría de los contendientes: 
· Cecilia Romero retiró su candidatura tras la primera ronda de votaciones. 
· Francisco Ramírez -en la foto con Josefina Vázquez Mota- procedió igual. 
· Blanca Judith Díaz fue eliminada en la primera ronda, con la menor cantidad de votos. 
· El dirigente saliente, César Nava, con Margarita Zavala, esposa del Presidente Calderón. 
 

 
Confían a líder reestructurar al blanquiazul 
 
Presentan diagnóstico del partido tras derrota de 2009 y las tareas para nueva dirigencia 
 
Ernesto Núñez y Carole Simonnet 
 
(5 diciembre 2010).- Ganara quien ganara, el Consejo Nacional del PAN ya tenía lista una misión para el nuevo 
dirigente nacional de este partido: "cambiar por completo la forma en la que se han hecho las cosas en los últimos 
años". 
 
La tarea se desprende del informe que presentó ayer la Comisión de Reflexión del Consejo Nacional panista, una 
instancia que elaboró un duro diagnóstico tras la derrota electoral de 2009, así como un proyecto de trabajo que 
fue heredado por la dirigencia de César Nava a su sucesor, Gustavo Madero. 
 
En el documento se establece que la nueva dirigencia deberá reforzar la estrategia electoral, terminar de diseñar 
un modelo de gobierno panista distinguible de otros partidos y resolver un problema que Acción Nacional arrastra 
desde el año 2000, que es garantizar la fidelidad de los delegados del Gobierno federal en las entidades federativas 
al proyecto panista. 
 
Antes de que se procediera a la elección del nuevo dirigente, Nava cedió la palabra al consejero nuevoleonés José 
Luis Coindreau, presidente de la Comisión de Reflexión, quien aseguró que los cinco candidatos al cargo le habían 
expresado previamente su disposición a hacer suyo y darle continuidad al documento. 
 
"En el fondo, lo que el PAN requiere es cambiar totalmente la forma en que funciona, requiere un cambio de 
estructura en toda su organización nacional, de forma tal que vayamos evolucionando hacia un partido eficiente, 
eficaz y moderno. El PAN no puede seguir haciendo las cosas como las hemos hecho en los últimos años", sintetizó 
el veterano panista. 
 
A puerta cerrada, frente a los 366 consejeros presentes en la sesión, Coindreau informó que la comisión trabajó 
durante un mes, consultando a candidatos ganadores y derrotados de 2009, liderazgos formales e informales del 
partido, funcionarios, legisladores y militantes para elaborar un diagnóstico que fue presentado al Consejo el 12 de 
septiembre de 2009. 
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En marzo de 2010 se presentó a los secretarios del Comité Ejecutivo Nacional el documento titulado "La ruta de 
acción para el futuro del PAN", que contiene 11 compromisos, 27 estrategias y 101 proyectos concretos que fueron 
distribuidos a las áreas correspondientes del partido. 
 
De esos 101 proyectos, señaló, sólo 46 están concluidos o debidamente iniciados. 
 
Coindreau mostró su preocupación por tareas pendientes en el PAN, como el reforzamiento de su estrategia 
electoral, la relación con el gobierno federal y, especialmente, el hecho de que no exista aún un modelo de 
gobierno panista. 
 
"Me preocupa en particular que aún no tengamos totalmente integrado el modelo de gobierno panista que nos 
distinga de los demás y nos permita presentarnos ante la nación. Sigue sin atenderse la vieja demanda de 
garantizar que los delegados federales trabajen para el proyecto del Gobierno federal, y no para ayudar a los 
gobernadores y diputados de otros partidos", señaló. 
 
La Comisión de Reflexión recomendó también hacer una reforma de estatutos para establecer sanciones a aquellos 
funcionarios panistas que sean sorprendidos en actos de corrupción, pues eso, apuntó, daña la imagen del partido 
en general. 
 
También se alerta al nuevo dirigente sobre la irrupción de una nueva ciudadanía, joven y dinámica, y con acceso a 
tecnologías y formas de comunicación que le permiten estar plenamente informada. 
 
"Solamente para darnos una idea, en 2009 había en el país 26 millones de internautas, y se prevé que haya 50 
millones en 2012", indica el informe. 
  
Dejan encargos 
  
Pendientes panistas según el informe de la Comisión de Reflexión: 
· Cambiar la estructura de su organización nacional. 
· Reforzar la estrategia electoral. 
· Concluir el diseño de un modelo de gobierno panista que se distinga de otros. 
· Garantizar la fidelidad de los delegados federales en los estados. 
· Repensar la relación con el Gobierno federal. 
· Reformar los estatutos para definir sanciones a panistas sorprendidos en actos de corrupción. 
·Atender a una ciudadanía joven, dinámica, con acceso a tecnologías y nuevas formas de comunicación e 
información. 
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Sugieren prepararse para 2012 
 
Ernesto Núñez y Carole Simonnet 
 
(5 diciembre 2010).- Electo el nuevo presidente nacional del PAN, sus dos más visibles presidenciables, 
Josefina Vázquez Mota y Santiago Creel, sugirieron comenzar a preparar al partido para 2012. 
 
Vázquez Mota, coordinadora de los diputados del PAN, afirmó que la renovación del Comité Ejecutivo Nacional 
marca el inicio de una nueva fase en el partido, en la que se deberá ventilar más claramente la búsqueda de un 
candidato presidencial. 
 
"Entramos a una fase ya diferente con esta elección de la presidencia del partido, será una fase sin duda para estar 
acompañando al Presidente Felipe Calderón, pero también será una fase en la que tendrá que irse ventilando de 
manera mucho más clara y abierta la contienda de 2012. 
 
"El partido fijará sus tiempos y su agenda, pero sin duda entramos a una fase que permitirá abrir de una manera 
mucho más clara lo que está ocurriendo", dijo. 
 
El senador Creel, quien abiertamente ha anunciado su intención de buscar por segunda vez la candidatura 
presidencial panista, demandó a la nueva dirigencia que "la cancha" esté pareja en el proceso interno. 
 
"Que la cancha esté pareja, no pido más, no pido menos, y que empecemos desde el primer momento en enero a 
establecer las reglas claras previas a lo que será la contienda interna, de tal manera que podamos ir fortaleciendo 
al partido y fortaleciendo la propuesta de Acción Nacional", señaló Creel. 
 
 

Pide Paredes evitar descalificación 
 
(5 diciembre 2010).- REFORMA / Staff 
  
La presidenta nacional del PRI, Beatriz Paredes, advirtió que la diatriba descalificadora entre los actores políticos 
no ayuda a que el País salga adelante en los problemas más urgentes que enfrenta. 
 
"No es con la diatriba descalificadora, que nulifica el valor de la política, como superaremos las difíciles 
circunstancias", dijo Paredes durante la XI Reunión de la Comisión Parlamentaria Mixta México-Unión Europea. 
 
De acuerdo con un comunicado de prensa, Paredes afirmó que los mexicanos deben aprender a reconocer sus 
diferencias y superar sus contradicciones sin asonadas ni luchas intestinas, y sin exclusiones de los contrarios, por 
escasa o voluminosa que sea su representación. 
 
Tales palabras de la lideresa del PRI, Beatriz Paredes, se dan luego de que desde la Presidencia de la República y 
de la dirigencia del PAN se han lanzado críticas y descalificaciones a los gobiernos del tricolor. 
 
La lideresa del tricolor llamó a otras fuerzas políticas a no permitir que el País encalle ante la violencia y la 
adversidad. 
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Dijo que se debe aprender que con la inclusión de todos, quienes están dispuestos a convivir en un Estado de 
Derecho, los mexicanos se sobrepondrán a los tiempos duros. 
 
"No es en la desesperanza, el derrotismo o la autodenigración como saldremos adelante", aseveró la dirigente del 
PRI en un tono conciliador. 
 
Mencionó que en los parlamentos confluyen diversas expresiones de la "multidimensionalidad humana" y que es 
por medio de la vía pacífica y a través del diálogo, de la política, en cómo se resuelven las contradicciones entre las 
personas y grupos. 
 
Aseguró que los actores independentistas y revolucionarios de México tuvieron que enfrentar cosas mucho más 
graves. 
 
"Y construyeron este gran País que nos legaron para salvaguardarlo", expresó. 
 
Mencionó que México enfrenta hoy con nuevos bríos el claroscuro de sus contrastantes realidades, como el hecho 
de que por cada 100 alumnos que ingresan a la educación primaria sólo ocho llegan a obtener un título 
universitario. 
 
Además, dijo, es un País que, según cifras de la CEPAL, hay alrededor de 40 millones de pobres, y donde el 
crecimiento del crimen organizado y la violencia han sembrado intranquilidad y miedo en diversas zonas del 
territorio nacional. 
 
Paredes señaló que también es una nación con una economía con diferencias abismales en la distribución del 
ingreso, considerada entre las 20 más desiguales del planeta. 
 
 
 

Reclaman a 'Chuchos' la dirigencia del PRD 
 
Exigen renuncia inmediata de Jesús Ortega. Anuncian corrientes plan para 'recuperar' al partido 
y redefinir su línea política 
 
Claudia Salazar 
 
(5 diciembre 2010).- El bloque de corrientes del PRD agrupadas en el llamado G-8 advirtieron que hoy deberá 
ser el último día de Jesús Ortega como presidente del PRD y que a partir del lunes estaría usurpando el cargo. 
 
Las corrientes opositoras a la actual dirigencia nacional sostienen que por resolutivos del Congreso Nacional de 
diciembre de 2009 y del Consejo Nacional de febrero pasado, se estableció que el periodo de Ortega se acabaría en 
este diciembre. 
 
El senador Carlos Sotelo indicó que si bien no tienen mayoría en el Consejo Nacional, han iniciado un movimiento 
interno de alcances nacionales que obligarán a la corriente de Ortega, Nueva Izquierda, y sus aliadas, Foro Nuevo 
Sol y Alternativa Democrática Nacional a soltar la dirigencia del partido. 
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"Estamos estableciendo el plan de acción que permita acreditar que Jesús Ortega no dirige al PRD, lo tripula o está 
ahí por un contubernio con Felipe Calderón, pero no lo dirige, no es el presidente del PRD después del día 5. 
 
"Se están dando las condiciones para que en lo inmediato de lo posible pueda darse el recambio en la dirigencia 
nacional, no sólo de personas, también de línea política", señaló Sotelo, quien se separó de Nueva Izquierda y creó 
la corriente Democracia Social. 
 
Ayer, el G-8 realizó una reunión nacional de dirigentes para fijar la ruta de acción que tendrán en los próximos 
días y semanas para lograr lo que han calificado como la "recuperación del PRD", tanto en el aspecto de medidas 
políticas incluso por la vía jurídica. 
 
Dolores Padierna, integrante de Izquierda Democrática Nacional, afirmó que no están luchando sólo por cambiar 
de personas en la dirección del partido. 
 
"El PRD necesita un cambio de línea política que implique el viraje a la izquierda y el deslinde de las alianzas con 
el PAN, diferenciarse de la derecha y polemizar con el PRI", mencionó. 
 
Martí Batres, líder de Izquierda Social, expuso que lo que divide al PRD es la insistencia de mantener la alianza 
con el PAN, lo que ha hecho que el perredismo se desdibuje. 
 
"No queremos alianzas con la derecha, ni con el PAN ni con el PRI, que se entienda. Estamos corriendo el riesgo 
de convertirnos en el PVEM del PAN, como es ese partido verde del PRI", expuso. 
 
Comentó que Ortega se comprometió a dejar el partido en diciembre del 2010 y de no hacerlo, se mantendrá la 
crisis en el PRD. 
 
Gilberto Ensástiga, de la Red por la Unidad Nacional de las Izquierdas, señaló que lo fundamental es la unidad y 
rescatar el proyecto de izquierda, y después se deberá entrar al debate de quién será el candidato presidencial en el 
2012. 
 
"El PRD se requiere para ir a la lucha del 2012, pero tal como está a nadie le sirve, la presidencia y la secretaría 
general lo que representan es la omisión frente a los problemas nacionales. 
 
"Ellos dejaron de ser nuestros dirigentes, porque todas las decisiones las toman en función de su corriente política, 
la de Jesús Ortega y sus aliados, necesitamos una dirección que genere unidad, lo cual genera toda lo contrario, 
división", expuso. 
 
El G-8 está compuesto por las corrientes del PRD Izquierda Democrática Nacional, Democracia Social, Izquierda 
Social, Frente Amplio Revolucionario, Grupo de Acción Política, Redir-MLN, Movimiento Cívico, Unidad 
Patriótica y la Red por la Unidad Nacional de las Izquierdas. 
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Programa de acción 
  
Para recuperar al PRD de los "Chuchos", el llamado G8 propone: 
· La creación de una coordinación y dirección colegiada. 
· Explorar la vía jurídica para mantener la legalidad en el PRD, exigiendo la salida de Jesús Ortega a partir de 
diciembre. 
· Detener la fuga de perredistas y simpatizantes sumándolos a la resistencia en el partido. 
· Construir una posición unitaria sobre la situación del País y perspectivas del partido. 
· Reunir a la militancia en las capitales de los estados. 
· Mítines y giras en el país. 
· Consulta Nacional en febrero sobre la situación del PRD en el 2012. 
· Apoyo a candidatura de izquierda en Edomex y rechazo a la alianza con el PAN. 
· Convocar a una concentración nacional en febrero. 
 
 
 

Reafirma NI intención de alianza 
 
Claudia Salazar 
 
(5 diciembre 2010).- Al tiempo de que Jesús Ortega culpó a Andrés Manuel López Obrador de generar división 
en el PRD, su corriente en el partido, Nueva Izquierda, reafirmó anoche su apoyo a la alianza con el PAN en el 
Estado de México, sin importar que el tabasqueño se oponga. 
 
La corriente conocida como de "Los Chuchos" mantuvo el argumento de que sólo de esa forma se podrá ganar al 
PRI y evitar que el gobernador Enrique Peña Nieto conserve un bastión tricolor rumbo a las presidenciales del 
2012. 
 
En Oaxtepec, Morelos, Nueva Izquierda realizó una Conferencia Nacional de dirigentes para fijar una ruta sobre la 
conducción del partido. 
 
De entrada, Ortega responsabilizó a Andrés Manuel López Obrador de la división perredista, y le advirtió que se 
equivocaba en su rechazo a la alianza con el PAN. 
 
Afirmó que las alianzas son tácticas, como se hizo en Oaxaca, y que no se pierden principios por una alianza con la 
derecha. 
 
"Se equivoca el compañero Andrés Manuel López Obrador, hay que decirlo claramente, se equivoca López 
Obrador porque con un comportamiento de división del PRD y de la izquierda ni se beneficia él, pero sí beneficia a 
las fuerzas más conservadoras de nuestro País", advirtió el dirigente nacional perredista y líder de Nueva 
Izquierda. 
 
Afirmó que se debe mantener la prudencia ante la negativa de López Obrador y otros perredistas de concretar tal 
alianza en el Estado de México. 



 
 DOMINGO 5 DE DICIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
9 

Señaló que además de las alianzas, hay otras diferencias con López Obrador, como es el tipo de partido que debe 
ser el PRD. 
 
Advirtió que no deben imperar las decisiones de una sola persona. 
 
"Nadie en el PRD debe de admitir que una persona se convierta en el gran elector en el PRD, ningún partido que se 
sienta democrático puede delegar sus responsabilidades a una sola persona", afirmó. 
 
El diputado Jesús Zambrano reconoció que el PRD está en un momento de quiebre. 
 
"Andrés Manuel López Obrador y el G8 han hecho de su lucha contra nosotros, contra Nueva Izquierda su razón 
de ser", comentó el legislador. 
 
El coordinador de Nueva Izquierda, Miguel Barbosa, reconoció que está roto el pacto de unidad interna del PRD 
que se alcanzó el año pasado durante el Congreso nacional. 
 
Afirmó que ello lo causó el cálculo perverso de acomodar las cosas rumbo a la definición de la candidatura de 
López Obrador para el 2012. 
 
Fernando Belaunzarán indicó que a pesar de los grupos opositores, Nueva Izquierda está dispuesta a que haya un 
gran acuerdo de unidad en el Consejo Nacional para que se adelante la renovación del partido hasta marzo del 
2011, pero para lo cual se necesita una actitud diferente que no genere otra crisis interna. 
 
 
 

Cambia negocios por pugnas políticas 
Ernesto Núñez 
 
(5 diciembre 2010).- Gustavo Madero Muñoz no es un panista de cepa. A sus casi 55 años, lleva apenas 11 como 
militante del blanquiazul. 
 
La mayor parte de su carrera la ha hecho como empresario. Llegó a ser vicepresidente de la Coparmex en su natal 
Chihuahua, miembro del consejo de administración del grupo Vitro y socio mayoritario de Electronic Publishing, 
S. A. de C. V. 
 
Desde la sociedad civil, se sumó a la segunda campaña de Francisco Barrio en 1992, pero no participó en la lucha 
de Barrio de 1986, cuando el PAN se movilizó a nivel local y nacional denunciando fraude electoral. 
 
Mientras Luis H. Álvarez se ponía en huelga de hambre contra lo que el PRI bautizó como "el fraude patriótico", 
Madero hacía diplomados en alta dirección y finanzas, al tiempo que empujaba sus negocios. 
 
Con todo, durante su gobierno (1992-1998), Barrio lo hizo secretario de Planeación. 
 
Hasta 1999 Madero se afilió al PAN, para ser postulado dos años más tarde como candidato a la alcaldía de 
Chihuahua, contienda que perdió frente al PRI. 
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No es pues, lo que el Presidente Felipe Calderón llamaría un "panista de la era del engrudo". No pegó carteles en 
bardas y postes, ni vivió la época de oposición frontal al PRI. 
 
Tampoco es un calderonista dentro del PAN. 
 
En 2003 fue diputado federal y Barrio, entonces coordinador de la bancada, lo impulsó para presidir la Comisión 
de Hacienda en la 59 Legislatura. 
 
En esa posición negoció tres presupuestos y tres leyes de ingresos, entre ellas el polémico intento del PAN y Elba 
Esther Gordillo de gravar con IVA los alimentos y las medicinas, a finales de 2004. 
 
Madero se sumó tarde al grupo de diputados que empujó la candidatura presidencial de Calderón. Aun así, fue 
postulado al Senado en 2006. 
 
No formó parte del equipo de campaña ni del grupo que tomaba las decisiones estratégicas en el llamado 
"calderonismo". Tampoco participó en el equipo de transición. 
 
En diciembre de 2006 quedó fuera del gabinete de Calderón e inició su trabajo como un senador más en la 60 
legislatura. 
 
A finales de 2007 contrató a un asesor de imagen español, Xavier Domínguez, para explorar la posibilidad de ser 
candidato del PAN a la gubernatura de Chihuahua en 2010, pero pronto abandonó esa aspiración. 
 
En julio de 2008 decidió quedarse en el Senado, cuando el entonces dirigente del partido, Germán Martínez, 
removió a Santiago Creel de la coordinación de los senadores y lo llamó a él para ocupar ese cargo. 
 
En calidad de coordinador del grupo mayoritario, Madero presidió el Senado, sin pena ni gloria, el año pasado. 
 
En agosto de 2010, panistas afines a Calderón lo convencieron de lanzarse por la dirigencia del partido, una vez 
que César Nava anunció que no buscaría la reelección. 
 
Ayer, el chihuahuense prometió dedicar por completo los próximos tres años de su vida a la política, a dirigir un 
partido que tiene el reto de refrendar la Presidencia en 2012. 
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Dice Yeidckol asegurar triunfo en el Edomex 
 
Ariadna García 
 
(5 diciembre 2010).- La senadora Yeidckol Polevnski aseguró que como candidata del PRD a la gubernatura del 
Estado de México, y con el apoyo de Andrés Manuel López Obrador, hay muchas posibilidades de que ese partido 
triunfe. 
 
La legisladora dijo que cuando contendió por el Estado de México para la senaduría, ganó y cuando López Obrador 
buscó la Presidencia de la República obtuvo el triunfo en varios de los municipios de esa entidad. 
 
"Yo soy senadora de mayoría y cuando fuimos a la elección por la senaduría ganamos en primer lugar, le ganamos 
al PAN y al PRI, no hay un senador del PRI por Estado de México, y AMLO ganó varios municipios. 
 
"La única elección en la que Andrés Manuel no participó ni yo tampoco en el Estado de México, la izquierda, el 
PRD perdió todo así que ahora vamos a buscar recuperarlo", aseguró. 
 
Polevnski, quien fue "destapada" por López Obrador para ser la candidata del PRD al gobierno del Estado de 
México, señaló que ya se trabaja para lograr un entendimiento al interior del partido del sol azteca y lograr que sí 
sea ella quien busque arrebatar al PRI la administración mexiquense. 
 
"Va a haber entendimiento, trabajamos por ello", dijo, "los que están comprometidos por el País, con la gente y 
con la propuesta que realmente cambie la cosa, se van a sumar, porque vamos por la misma propuesta". 
 
Cuestionada sobre los espacios que en su caso López Obrador tendrá que ceder ante el PRD para lograr que sea 
ella la candidata y no se lleve a cabo una alianza con el PAN, Polevnski destacó que el tabasqueño tiene espacios de 
sobra al interior del organismo político que no tiene que intercambiar nada. 
 
 

Acaparan priistas anomalías 
 
Jesús Guerrero 
 
(5 diciembre 2010).- CHILPANCINGO.- En la lista de los 40 ex Alcaldes que están acusados de peculado ante 
la Procuraduría, 22 militan en el Partido Revolucionario Institucional, 17 en la Revolución Democrática, y uno en 
Acción Nacional. 
 
Entre ellos están el senador perredista Lázaro Mazón Alonso, quien fue Alcalde del municipio de Iguala en el 
periodo 2002-2005, y de 1996 a 1999. 
 
Está el priista Noé Ramos Cabrera, quien fue Alcalde de Zitlala en el periodo 2002-2005, y pese a que en ese 
tiempo no comprobó sus cuentas públicas, fue legislador local en el ejercicio constitucional 2005-2008. 
 
Otros deudores son los perredistas Genaro Vázquez Solís, ex edil de San Luis Acatlán, y el de Metlatónoc, Saúl 
Rivera Mercenario, así como el priista de Mártir de Cuilapan, Antonio Viliulfo Morales Iglesias. 
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Colaborador Invitado / Voto razonado en Pemex 
 
Colaborador Invitado 
 
(5 diciembre 2010).- Rogelio Gasca Neri 
  
El pasado 24 de noviembre, se presentaron tres contratos incentivados en el Consejo de Administración de 
Petróleos Mexicanos. En el modelo de contrato propuesto, se licita y se da a concesión -para la evaluación, el 
desarrollo y la producción de hidrocarburos- un área predeterminada de hasta 170 km2 de forma exclusiva, hasta 
por 25 años, misma que puede incrementarse en un 100%, sin licitación. Como remuneración al contratista, se 
establece una tarifa por barril extraído más el pago del 70 al 80% de todos los gastos en los que incurra (de capital 
y de operación), sujeto a la disponibilidad de flujo por la venta del crudo producido, después del pago de los 
impuestos de explotación. Cualquier saldo de la remuneración no cubierto por la limitación impuesta por el flujo 
de efectivo disponible, será acumulado, como deuda de Pemex, para pagarse posteriormente. 
 
Mi voto en el Consejo de Administración de Pemex fue en contra de este modelo de contrato principalmente por 
dos razones. Primero, porque al momento de la aprobación de los contratos la SCJN aún no resolvía la 
controversia constitucional presentada por el Congreso y me parecía que, adelantarse a una resolución de tal 
importancia, presuponía un menosprecio a sus resoluciones, encima de los riesgos que ello implicaba para Pemex. 
Segundo, porque el mecanismo de recuperación de costos de los contratistas me parecía inconveniente para 
Petróleos Mexicanos. Esto, amén de cuestionamientos que he sostenido -en mi voto en el Consejo de 
Administración, que se publicará en el portal de Pemex- en relación con la participación de la paraestatal como 
socio minoritario; la garantía de una estabilidad fiscal y la inexistencia de un gobierno corporativo, que obstaculiza 
la definición de una estrategia de largo plazo para el uso de estos contratos, con responsables definidos. 
 
Independientemente del sentido de la resolución de la Corte, me parece que incluir la recuperación de costos como 
mecanismo de remuneración para el contratista no es conveniente económicamente para Pemex, pues no 
incentiva la eficiencia ni la disciplina en el gasto. Se pagarían costos, aun en casos de negligencia o abuso, dado 
que se reembolsan gran parte de ellos, incluyendo los gastos de operación. Aunque el contrato tiene disposiciones 
que pretenden mitigar el efecto mencionado, considero que Pemex siempre estará en desventaja frente a los 
contratistas en lo que se refiere a la aprobación de programas y presupuestos. Las amargas experiencias de otros 
países con el mecanismo de recuperación de costos, como Venezuela, Ecuador y Kazajstán, han evidenciado lo 
difícil que es controlar los gastos incurridos por los contratistas en situaciones en las que no son responsables de 
asumirlos, sino que los transfieren para que sean cubiertos por la petrolera. 
 
Además, el esquema propuesto impone grandes presiones a los funcionarios encargados de aprobar gastos; y abre 
la puerta para que -a través de la discrecionalidad implícita en su autorización- se propaguen prácticas ineficientes 
e irregulares. Asimismo, con el esquema de costos recuperables, Pemex podría pagar por un periodo significativo 
una proporción innecesariamente alta del precio del crudo. 
 
Por otra parte, con la recuperación de costos, es imposible comparar las propuestas de los licitantes, dado que las 
compañías utilizan distintas tecnologías y estrategias. Un competidor podrá ofrecer una tarifa baja para ganar la 
licitación pero cargar costos recuperables mayores que otros competidores, lo cual no puede ser considerado al 
momento de la evaluación de las propuestas, pues se desconocen los costos. 
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En mi opinión, el objetivo en Pemex debe ser contar con una solución a dos grandes problemas: la caída en la 
producción y el decremento de sus reservas probadas. La tarea del Consejo de Pemex no es aprobar un modelo de 
contrato, apresuradamente, sino lograr que los modelos de contratos sean sólidos legalmente, convenientes 
económicamente y que la administración los pueda implementar adecuadamente. Por lo tanto, considero que -de 
inmediato- debemos abocarnos a encontrar soluciones con mayor oportunidad de tener un impacto significativo 
en la producción, que se adapten al marco legal; y, por qué no, analizar si se requieren cambios legales adicionales 
para diseñar contratos ad hoc a cada uno de los problemas que queremos resolver (Aguas Profundas, Chicontepec, 
Aguas Someras). En este tenor, todas las opciones deben ponerse sobre la mesa. 
 
El autor es consejero profesional en el Consejo de Administración de Pemex. 
 
 

Luis Rubio / País que ya no es 
 
Luis Rubio 
 
(5 diciembre 2010).- Dice un viejo refrán que la genialidad de la democracia reside en la alternancia en el poder 
porque obliga a la oposición a ser seria: mientras exista la posibilidad de llegar al poder, ésta tendrá que 
preocuparse por el futuro. Los mexicanos estamos ante el umbral de una posible nueva alternancia de partidos en 
el poder, pero no es obvio que los potenciales nuevos inquilinos de la casa presidencial tengan claridad sobre el 
profundo cambio que ha caracterizado al país. 
 
Hoy, diez años después de la primera alternancia en la presidencia, está de moda despreciar la trascendencia del 
hecho mismo de que el poder haya cambiado de manos. Muchos recuerdan al PRI con nostalgia y otros gritan que 
estaríamos mejor con alguien más. Algunos ya declararon fallida la alternancia como fundamento esencial de la 
democracia y de los derechos ciudadanos. Y, sin duda, si uno se fija exclusivamente en los errores, torpezas e 
insuficiente capacidad de gestión de los gobernantes panistas, es fácil justificar cualquier prejuicio. Si uno se limita 
a evaluar la alternancia como un mero cambio de pandillas políticas, es evidente que ésta vale poco. 
 
Nadie puede dudar que el devenir del país en los últimos años deja mucho que desear. Por donde uno le busque, el 
desempeño económico o la tranquilidad ciudadana han sido pobres, por decir lo menos. Sin embargo, si uno revisa 
los números para los últimos cuarenta años, la situación no es muy diferente. Ciertamente, hay muchas cosas 
negativas que son atribuibles a las dos administraciones panistas, comenzando por el desperdicio de la gran 
oportunidad de transformar al sistema político al inicio del gobierno de Fox. Pero las tendencias negativas que 
experimenta el país se remontan a los sesenta, cuando comenzó el deterioro en la tasa de crecimiento. En los 
setenta experimentamos una aparente mejora, pero todavía no nos recuperamos de su costo en términos de 
legitimidad, inflación y deuda. Con Salinas vivimos un aparente renacer que no perduró. Pretender que los 
problemas del país comenzaron en 2000 es simplemente absurdo. 
 
Igual de absurdo sería suponer que nada cambió a partir del 2000. La forma en que el régimen post revolucionario 
resolvió los problemas de estabilidad política y del poder fue centralizándolo. Primero a golpes y luego con toda 
clase de incentivos y controles, el sistema priista concentró el poder con lo que fue capaz de tomar decisiones y 
hacerlas cumplir.  
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El sistema, cuyo nódulo era la vinculación entre el partido y la presidencia (y el rejuego entre ambos), entrañó 
todo un entramado de estructuras, organizaciones y mecanismos con tentáculos en todas partes que permitían 
disciplinar disidencias y someter rebeliones. El sistema se fue debilitando a lo largo del tiempo, pero la 
concentración del poder siguió siendo su característica principal. 
 
A pesar de las fallas de Fox y de su ceguera ante la oportunidad y urgencia de renegociar las relaciones de poder 
con el PRI, el hecho mismo de la derrota cambió al país para siempre. Independientemente de sus logros o 
fracasos, el "divorcio" entre el PRI y la presidencia cambió a México porque desarticuló el pivote que permitía la 
centralización del poder a partir del control de la población, las empresas, los sindicatos, los partidos, los medios y 
el país en general. Baste observar la forma en que una infinidad de organizaciones, sindicatos, grupos y empresas 
se distanciaron del PRI -y se afianzaron como independientes- para ilustrar la profundidad del fenómeno. La 
aparentemente súbita aparición de los llamados "poderes fácticos" no fue tan súbita: todos esos ya existían, pero 
también existía algún grado o capacidad de control sobre ellos. La pérdida de la presidencia dejó al PRI más como 
un partido y menos como el sistema de control de antaño. 
 
Si uno quiere ver al vaso medio vacío, es claro que la desaparición del viejo sistema vino acompañada del fin de la 
certidumbre que ofrecía el control. Al mismo tiempo, si uno quiere ver al vaso medio lleno, la ciudadanía 
súbitamente adquirió niveles de libertad de los que nunca, bajo el sistema priista, gozó. Ninguno de los dos es 
perfecto: hoy tenemos la incertidumbre propia de la democracia pero carecemos de un sentido de rumbo; tenemos 
amplios márgenes de libertad pero la inseguridad pública no permite ejercerlos. 
 
Además de que es indeseable, lo que es seguro es que sea imposible reproducir el viejo sistema. Primero que nada, 
es imposible volver a someter a todas las organizaciones dentro de un régimen tipo priista. Segundo, los 
beneficiarios de la descentralización del poder -gobernadores, líderes partidistas y legislativos y poderes fácticos- 
difícilmente van a dejarse mangonear. Los gobernadores, que hoy son un microcosmos del viejo presidencialismo, 
no van a ceder ni un milímetro de su nuevo poder. Tercero, hay un sinnúmero de estructuras legales y financieras 
que se han empleado para financiar proyectos de desarrollo a nivel estatal que no son susceptibles de control 
federal. Finalmente, es una falacia suponer que el problema de inseguridad y narcotráfico que hoy padecemos sea 
producto meramente de la incompetencia gubernamental: el fenómeno es otro. El narcotráfico es un poder fáctico 
con tentáculos mucho más graves y peligrosos que cualquier otro interés en el país. Los arreglos, entendidos y 
corruptelas que permitieron que el narcotráfico funcionara hace décadas eran producto de las circunstancias: un 
gobierno en pleno control pero también un tráfico de estupefacientes cuyo negocio era meramente el tránsito de 
sur a norte. Eso ya cambió y no se puede revertir por más que se quiera, aunque hay que enfrentarlo con 
inteligencia. 
 
Muchos priistas observan a Putin como un modelo de re-concentración de poder y sometimiento de poderes 
fácticos a ser imitado. Allá, como acá, muchos políticos piensan que lo peor que le pudo pasar al país fue entrar a 
una era de juego democrático. Sin embargo, el poder de Putin no es el de Stalin y el antiguo partido comunista es 
uno de muchos jugadores. Tampoco se puede ignorar que la fortaleza de Putin se debe mucho más a los elevados 
precios del petróleo que a la fortaleza de su economía o la solvencia de su gobierno. 
 
La pregunta relevante para quien aspire a gobernar a México a partir de 2012 no es la de la concentración del 
poder, sino la de la construcción de un sistema político capaz de tomar decisiones en un entorno de contrapesos 
efectivos que resulte en un desempeño económico robusto y sostenido. El viejo sistema debe quedar donde le 
corresponde: en el pasado. Lo clave hoy es comenzar a construir el futuro porque del pasado ni el PRI puede vivir. 
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DOMINGRILLO 
 
Marco Antonio Flota 
 
(5 diciembre 2010).- Nadie ha propuesto declarar en México el estado de excepción. El estado decepción sí. 
 
El Presidente Calderón, quien disfrutó en el Mundial el "Wakawaka" de Shakira, está indignado por el WikiLeaks 
de Hillary. Como la señora Clinton pidió informes sobre el presunto estrés de don Felipe, éste responde que los 
gringos son espías, entrometidos y no les dice más porque está muy cansado. Lo que molesta es que el Embajador 
haya enviado esos cables sin decir ni "¡Aguas, Pascual". ¿Cómo puede afirmar que García Luna es un perdedor si a 
éste no se le ha visto en Las Vegas? Quizá el ex subsecretario Gutiérrez, Gerónimo, aceptó que el Gobierno está 
perdiendo parte de su territorio, pero nada comparable al territorio que los gringos robaron a otro Gerónimo, el 
último de los mohicanos, no de los mexicanos. ¿Diferencias entre el Ejército y la Armada? Será porque el 
almirante es Sáynez y el General zaino. Además, ya están usando el pretexto inventado por los priistas: "Las 
grabaciones no tienen validez porque fueron obtenidas ilícitamente". Así que ignoren los cables de WikiLeaks y 
échense otro whisky, Lics. 
 
  
* * * 
  
  
En Veracruz, Oaxaca y Aguascalientes, 3 tomas de posesión. Y de posición. 
 
El PRI echó toda la carne -y algo de grasa- al asador en Veracruz. Llegó Peña Nieto a expresarle hasta la despedida 
a Fidel Herrera y también asistió la Maistra Gordillo, aunque Javier Duarte derrotó a su protegido Miguel Angel 
Yunes, pero es que negocios son negocios: Fidel es el mejor cliente de su Lotería Nacional. Doña Beatriz estuvo en 
Jalapa y en Aguascalientes, pero a Oaxaca mandó representante: doña Rigoberta Menchú. No asistió Ulises a la 
investida -o la embestida- de Gabino Cué, pero el panista Reynoso, quien como Ulises ayudó a ganar al partido 
contrario, aunque él voluntariamente, sí estuvo en la asunción del priista Lozano en Aguas. También el oaxaqueño 
Cué tuvo el apoyo de presidenciables: Santiago Creel y Marcelo Ebrard, quienes para ser candidatos tendrán que 
vencer la resistencia de sus presidentes: el legal y el legítimo. Todos, pues, sienten que ya están al cuarto para el 
2012. 
 
  
* * *  
  
Dilema del gobierno: ¿armar un proceso a Ulises o un Ulises a Proceso? 
 
Pero antes tiene Calderón que curar las cicatrices que deja ooootro proceso: el de la sucesión en el PAN, para que 
su partido acepte apoyar en 2012 al "candidato ciudadano", que está anunciando por radio y TV. Incluso ya lo 
destapó el Peje: ese candidato ciudadano saldrá de la mayor ciudad del país ¿y quién gobierna al DF?... Ebrard se 
encomienda a la Santa Madonna: la hizo visitante distinguida. Según García Luna, "La Barbie" tiene mentalidad 
limitada e infantil: sí como la de "El Ponchis", el niño sicario.  
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La cumbre de Cancún quedó en Cancunbrita, mientras Calderón viajaba a la Argentina para consolar a María 
Cristina, quien quiere pero no sabe gobernar, según la señora Clinton, cuyo espionaje en otro tiempo sólo hubiera 
causado Hillarydad. 
Elemental, mi querido... 
  
- ¿Es cierto, como sospecha Hillary, que estás muy agotado? 
- Nomás dos que estrés. 
  
La Red 
¡RRIINNGG! 
- Bueno, el PRI. 
- ¿Por qué tras las declaraciones de Calderón sobre el nefasto pasado se pusieron el saco? 
- Los priistas no nos pusimos, fue el huipil. 
 
¡RRIINNGG! 
_ Bueno, Palacio de Gobierno de Toluca. 
_ ¿Es cierto que Peña Nieto invitaría a Fox como padrino del bautizo? 
_ Sí, para poder decirle: "¡No me defiendas, compadre!" 
   
Plaza Pésame 
No es lo mesmo... 
  
Espionaje 
Espía maje 
  
Esther 
Estrés 
 
 

 
TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(5 diciembre 2010).- LA PRÓXIMA semana, el Senado podría hacerle pasar un trago amargo al presidente 
Felipe Calderón. 
 
EN LOS PASILLOS de la Cámara alta se comenta que los legisladores le devolverán la terna de candidatas a la 
Suprema Corte de Justicia que envió el titular del Ejecutivo. 
 
LOS SENADORES consideran que ninguna de las tres propuestas cumple con el perfil necesario, además de que 
no les gustó nada que Los Pinos les impusiera una cuota de género para el máximo tribunal del país. 
 
TAMBIÉN se dice que los legisladores ya midieron la posibilidad de que se les acuse de misoginia, y están 
dispuestos a correr ese riesgo, pues consideran tener los suficientes argumentos para soportar su decisión. 
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LO QUE FALTABA para cerrar el año: un nuevo enfrentamiento entre Ejecutivo y Legislativo. 
 
  
NO ES por intrigar, pero como que ya se está haciendo costumbre que, cada vez que hay un tema espinoso en el 
foco de la opinión pública, el gobierno informa que atrapó a un notorio narcotraficante o sicario. 
 
EL CASO más reciente es el de Édgar Jiménez Lugo, "El Ponchis", quien fue presentado justo el día en que las 
filtraciones en WikiLeaks sobre México fueron noticia de primera plana, incluso de periódicos europeos. 
 
UNAS HORAS después de que los duros juicios del gobierno de Estados Unidos sobre la lucha contra el 
narcotráfico en México se convirtieron en tema de debate nacional, vino la caída del niño sicario que había 
alcanzado notoriedad hace unas semanas. 
 
CON QUE en unos años no se rebele que "El Ponchis" fue atrapado gracias al trabajo de inteligencia de la DEA, 
todo está bueno. 
  
POR CIERTO, quien parece haber elegido el peor momento para irse de vacaciones es el secretario general del 
Cisen, Gustavo Mohar. 
 
EN MEDIO del escándalo por las filtraciones de WikiLeaks, el funcionario está descansando en España. 
 
¡Y OLÉ! 
 
A PESAR de que debiera verse contento porque lo nombraron rector de la Universidad Autónoma de Chiapas, 
cuentan que el alcalde de Tuxtla Gutiérrez, Jaime Valls Esponda, anda de capa caída. 
 
QUIENES le hacen a la lectura del café chiapaneco afirman que el hijo del ministro de la Suprema Corte Sergio 
Valls recibió ese nuevo encargo como un premio de consolación y la clara señal de que no será candidato a la 
gubernatura. 
 
SEGÚN cuentan, el gobernador Juan Sabines ya escogió a su delfín, y se trata del senador del PVEM Manuel 
Velasco Coello, nieto del ex mandatario de la entidad Manuel Velasco Suárez. 
 
YA SE VERÁ si el llamado "Niño Verde de Chiapas" muestra que tiene "patas para tucán" en los 20 meses que 
faltan para las elecciones estatales. 
  
QUIEN anda muy "sentimental" es el ex gobernador de Veracruz Fidel Herrera. Y no, no es porque sienta nostalgia 
del poder que entregó esta misma semana. 
 
LO QUE PASA es que está metidísimo dándole los últimos toques a un libro que escribió y que piensa publicar en 
enero bajo el muy morelense título de "Los sentimientos para la nueva nación mexicana". 
 
INCLUSO se supo que el ahora suspirante a la dirigencia nacional del PRI aplazó sus vacaciones para poder seguir 
en campañ... perdón, en sus actividades literarias. 




